



TRANSCRIPCIÓN

**RUEDA DE PRENSA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO
TRAS SUS REUNIONES CON ALCALDES DE MUNICIPIOS
AFECTADOS POR LA DANA, EN LA COMISIÓN
INTERMINISTERIAL, Y CON AGENTES SOCIALES**

València, 23 de enero de 2025



INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ

Buenos días a los medios de comunicación. Gracias por atender esta comparecencia de prensa. Y gracias también a los alcaldes y alcaldesas de todos los signos políticos, con los que hemos mantenido una reunión con la Comisión Interministerial del Gobierno de España para tratar de evaluar y también de plantear horizontes de mejora en la respuesta que está dando el conjunto del Estado a los efectos de la DANA.

Y quiero, además, agradecer el tono, porque ha sido un tono constructivo, ha sido un tono realista sobre la situación y las mejoras que tenemos que hacer conjuntamente todas las administraciones, pero también creo que ha sido un tono optimista respecto a las potencialidades de mejora que tienen en el corto y en el medio plazo la provincia de Valencia y, en su conjunto, la Comunitat Valenciana.

Como saben, hemos celebrado esta reunión interministerial aquí en esta sede, delegada del Gobierno, y aprovecho además también para dar las gracias a todo el personal de la Administración General del Estado, de la Delegación del Gobierno en la Comunitat, para dar seguimiento a los efectos de la DANA.

Me han acompañado la vicepresidenta segunda, Yolanda Díaz; la vicepresidenta tercera, Sara; distintos ministros y ministras. Ha habido también presencia de ministros en remoto; también de la vicepresidenta primera, María Jesús Montero. En definitiva, todos aquellos que tienen, de una u otra manera, una responsabilidad directa sobre las cuestiones que más preocupan a los municipios afectados por la DANA y, por tanto, a sus vecinos y vecinas.

En esta reunión han participado los 28 alcaldes y alcaldesas de los municipios que sufrieron con mayor intensidad el golpe de la terrible DANA del pasado 29 de octubre y que continúan en el nivel dos de emergencia. Regidores, regidoras, que representan a casi medio millón de personas afectadas durante esa tragedia. Todos ellos y ellas son quienes están en primera línea, junto con sus vecinos, con sus vecinas afectados, respondiendo a sus demandas, atendiendo a las necesidades más inmediatas, cumpliendo, en definitiva, con una labor que yo calificaría como titánica. Lo fue en los primeros días de la emergencia; lo está siendo ahora, conforme van avanzando las semanas y los meses desde entonces.

Y en ese ámbito local es donde de forma más cruda se han vivido y se viven las pérdidas, muchas de ellas irreparables, provocadas por esta tragedia. Pero también es allí, en estos municipios golpeados -y he podido tener ocasión de escuchar algunos de esos testimonios-, donde la normalidad empieza a volver a las calles. Se vislumbra, en consecuencia, esa esperanza de un futuro que, evidentemente, está por llegar y al cual estamos convocados todos desde las competencias que tenemos y nuestras responsabilidades para que llegue cuanto antes.

¿Qué es lo que hemos querido trasladar a los alcaldes y alcaldesas y yo en primera



persona? Nuestro máximo reconocimiento, en primer lugar, porque sabemos lo duro que resulta tener que lidiar con la impotencia y, en ocasiones, con el enfado comprensible de sus conciudadanos, más aún ante la magnitud del trabajo de reconstrucción que aún nos queda por delante.

El Gobierno de España, evidentemente, es plenamente consciente de la enormidad y de la dureza de esa tarea. Y, por eso, el primer objetivo de esta reunión ha sido el de garantizarles, con toda humildad, pero también con toda convicción y determinación, que estamos y estaremos todo el tiempo que haga falta; con todos los recursos que sean necesarios, tanto desde el punto de vista humano como también desde el punto de vista material.

El segundo propósito ha sido escuchar, y escucharlo de primera mano: las inquietudes, las demandas, las urgencias que tienen sus vecinos y, en consecuencia, sus ayuntamientos. Atender las demandas que trasladan sus conciudadanos. Saber qué funciona, qué no; comprender dónde podemos mejorar también desde la Administración General del Estado.

Y con ese mismo espíritu hemos tenido también la ocasión de poder celebrar un encuentro, como ya hicimos en Madrid, en el Palacio de la Moncloa, con los agentes sociales, con la patronal, con los sindicatos, para abordar las necesidades de los trabajadores y trabajadoras y también de los empresarios y empresarias.

Como saben, hasta el momento hemos aprobado tres reales decretos, que han movilizado más de 16.600 millones de euros para los municipios de las zonas afectadas y hasta hoy hemos tramitado 305.000 de las 361.000 solicitudes recibidas, es decir, el 85%. Y hemos pagado ya aproximadamente la mitad. Hablamos, por tanto, de unos 1.600 millones de euros en ayudas e indemnizaciones. Y entre ellos, para ser preciso -y, si no, el ministro Carlos Cuerpo me corrige-, son 1.270 millones de euros en indemnizaciones del Consorcio de Compensación de Seguros, 291 millones de euros en ayudas directas a empresas y trabajadores autónomos por parte de la Agencia Tributaria y 53 millones de euros en anticipos de ayudas por daños en viviendas y enseres y fallecimientos.

Por tanto, lo que quiero decir es que estamos haciendo todo lo posible, se lo aseguro a todos los ciudadanos de los municipios afectados, para pagar el resto cuanto antes y para reconstruir infraestructuras, desplegar el escudo social para paliar los daños causados al tejido social y por supuesto, también al tejido económico valenciano. Somos muy conscientes de que todo esto no es suficiente, de que aún queda mucho por hacer; esto es también un diagnóstico que hemos compartido con los alcaldes y alcaldesas. Puede que el foco mediático se haya ido desplazando a otros asuntos, pero, como dijimos desde el principio de esta crisis, el Gobierno de España no va a apartar la mirada de Valencia y el Gobierno de España va a estar junto con los valencianos y con las valencianas.

He podido también constatar las preocupaciones de los alcaldes y alcaldesas sobre el impacto presupuestario que los gastos de emergencia, la reducción de ingresos en



las cuentas municipales está teniendo sobre estos ayuntamientos. También, lógicamente, la preocupación por acelerar la reconstrucción de la línea C-3 de Cercanías o el estado de las redes de abastecimiento, de saneamiento, de depuración -en definitiva, del ciclo del agua- y la reconstrucción de muchas infraestructuras y barrancos, después de las primeras intervenciones de emergencia.

Tomamos buena nota de las demandas más inmediatas, de las necesidades más acuciantes, de lo que preocupa de manera directa y urgente a los vecinos y vecinas de estos municipios, y vamos a actuar en consecuencia. Sé que aún hay muchas incertidumbres, dudas; somos conscientes de ello desde el Gobierno de España. Y por eso es tan importante dar respuesta a aquello que ya lo tiene y trabajar en encontrarla en aquello que aún no lo tiene.

Nadie mejor que un alcalde y una alcaldesa conoce dónde están los cuellos de botella en las ayudas, dónde hay que priorizar, dónde hay que poner el foco para operar con la máxima eficacia. Y, en consecuencia, quiero de nuevo agradecer su tono y su posición constructiva para poder entendernos y poder ayudar conjuntamente en lo más importante, que es la agilización de las ayudas. Y, con esa vocación, hoy quiero anunciar públicamente dos nuevas medidas que hemos compartido en la reunión con los alcaldes y alcaldesas afectados.

La primera de esas medidas es que el Gobierno de España no va a financiar el 50%, sino el 100%, repito, no vamos a financiar el 50%, sino el 100%, del coste de reconstrucción de las infraestructuras municipales dañadas. Estamos hablando de cerca de 100 centros administrativos, más o menos 45 escuelas infantiles, 58 bibliotecas, 55 polideportivos, 40 centros de día, 16 mercados y lonjas, y muchas más infraestructuras dañadas como consecuencia de la DANA. En definitiva, cualquier instalación de servicios a la ciudadanía que está en manos de los ayuntamientos afectados va a contar con esta financiación del 100% a cargo de la Administración General del Estado. Hasta el último céntimo, hasta que se coloque el último ladrillo en esos centros municipales. Habíamos anunciado, como he dicho antes, que el Gobierno iba a financiar el 50%, y vamos a hacer un esfuerzo adicional para que el Gobierno cubra el 100% de la reconstrucción de todas estas infraestructuras.

Hemos cifrado todo este esfuerzo en 1.700 millones de euros. Se ha hecho un peritaje por parte de la empresa Tragsa y son 1.700 millones de euros de inversión necesaria que va a poner sobre la mesa el Gobierno de España, que vamos a movilizar desde el Gobierno de España para que los ciudadanos y ciudadanas no vuelvan a recuperar solo los servicios perdidos como consecuencia de la DANA, sino que incluso sean mejorados esos servicios. Porque esa reconstrucción, evidentemente, además de hacerla de la mano de los ayuntamientos, tendremos que hacerlas más resilientes, tendremos que adaptarnos a una realidad climática para que cuando vuelvan a someterse estos edificios, estos municipios, a fenómenos meteorológicos adversos podamos tener una mayor resiliencia y, por tanto, una mayor seguridad a la hora de proteger a nuestros a nuestros ciudadanos.



En segundo lugar, la vicepresidenta tercera de Transición Ecológica y Reto Demográfico, como saben, ha recibido ya todas las solicitudes de los operadores, y también de los ayuntamientos, y el Gobierno de España, les quiero también anunciar, se va a hacer cargo del 100% de los costes de reconstrucción de todo el ciclo del agua, es decir, las infraestructuras de abastecimiento, de saneamiento y de depuración de agua.

Esta también era una de las preocupaciones más importantes que nos han trasladado los alcaldes y alcaldesas, también la delegada del Gobierno, y vamos a hacernos cargo también desde el Gobierno de España de esta reconstrucción.

Estamos hablando de una inversión total de 500 millones de euros que se unirían a esos 1.700 millones de euros a los cuales antes he hecho referencia, que van a cubrir íntegramente, como he dicho, los costes de actuación en el ciclo integral del agua en todos y cada uno de los municipios afectados.

Y concluyo reiterando de nuevo este tono constructivo que hemos tenido; un tono positivo, realista, sobre todo lo que tenemos por delante, pero también optimista. Y, desde luego, yo creo que es muy importante para el Gobierno de España haber mantenido esta reunión con los representantes municipales. Gracias, gracias a todos ellos y a todas ellas, con independencia del color político, por estar a pie de calle dando la cara, sirviendo a sus conciudadanos en los momentos más duros.

Y también, lógicamente, desde el Gobierno de España lo que quiero decir es que toda España va a seguir del lado de los valencianos y valencianas arrojando el hombro. Queda mucho por hacer, lo sabemos. Como decía, estamos en una carrera de fondo -yo diría- y no hemos hecho más que dar los primeros pasos, pero tengo la certeza de que juntos, de que juntas, vamos a poder conseguir que esta tierra salga adelante con la fuerza y con el apoyo de toda España, que ni se olvida, ni por supuesto va a olvidar a la provincia y a la Comunitat Valenciana.

Muchas gracias a los medios de comunicación y quedaría a disposición de las preguntas que me puedan hacer los medios de comunicación.

PREGUNTAS DE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN

Buenas tardes, presidente. Yo tenía varias preguntas que realizarle. La primera es si estos 1.700 millones de euros que ha anunciado se incluyen dentro de los 16.000 millones que ya se han aprobado, o es una partida extraordinaria. Y después también quería preguntarle si usted se ha comprometido a volver a Valencia, si dentro de ese compromiso incluye alguna visita a alguno de los municipios afectados, y si va a atender la petición del presidente de la Generalitat, Carlos Mazón, de reunirse con usted. Muchas gracias.

Respuesta: Pues muchas gracias, Matilde. Efectivamente, lo que hemos trasladado es, primero, Tragsa ha hecho un peritaje de toda esta infraestructura afectada por los



efectos de la DANA y, en consecuencia, se ha valorado en 1.700 millones de euros. Lo que habíamos inicialmente acordado en los distintos reales decretos leyes incorporados en esos 16.600 millones de euros era el 50%. Ahora lo que vamos a hacer es elevarlo al 100%. Por tanto, la parte que no está incorporada es la que ahora vamos a añadir a esos 16.600 millones de euros más.

Sobre la visita o no a municipios afectados. Mire, yo creo que ahora es el momento - o al menos es la opinión del Gobierno de España, y hay mucha presencia de muchos ministros y ministras a lo largo de estas semanas, de estos meses en la Comunitat y particularmente en los municipios afectados-, es el momento de la gestión, que es lo que nos demanda la ciudadanía. Gestión, gestión, gestión y gestión, sacar adelante las ayudas, hacerlas realidad, que lleguen cuanto antes a los ciudadanos.

El Gobierno de España, además, está innovando en muchas de estas ayudas. Antes, el ministro de Política Territorial compartía conmigo -simplemente porque creo que es ilustrativo, para hacer algo de pedagogía y, sobre todo, poner en valor el trabajo de tantos servidores públicos (tanto en el Consorcio de Compensación de Seguros como también de la Administración General del Estado, vía el Ministerio de Política Territorial)- bueno, que hay ayudas absolutamente inéditas que se están elaborando y desarrollando por primera vez en esta crisis y que, estoy convencido, van a quedar como quedaron -por ejemplo- los ERTE durante la pandemia, o también las ayudas directas a los trabajadores autónomos durante la pandemia. Nunca, nunca antes, se habían dado ayudas directas por parte de la Agencia Tributaria; bueno, pues se han dado ya 291 millones de euros a empresas y autónomos. Nunca antes se habían dado anticipos por parte de Protección Civil; pues son 53 millones de euros en anticipos de ayudas por daños en viviendas y enseres y, lamentablemente, también fallecimientos. Y una de las cosas que también hemos compartido con los agentes sociales en relación con el Consorcio de Compensación de Seguros, es que la velocidad de las ayudas -Matilde- no es una velocidad crucero, sino que se está intensificando en estas últimas semanas.

Para daros una idea -si me permitís que os tutee- como he dicho en mi primera intervención, son 1.270 millones de euros en indemnizaciones los que ya se han resuelto y se han transferido por parte de este Consorcio de Compensación de Seguros, que depende de la del Ministerio de Economía. Y el 41%, es decir, hemos pasado de uno de cada 10 a 4 de cada diez, el 41% se han ejecutado, se han materializado en estos últimos 40 días.

Por tanto, hay una aceleración, una agilización que efectivamente yo creo que va a ser incluso más intensa en los próximos días y en las próximas semanas. Son 98.000 los beneficiarios, y del total de indemnizaciones que se han solicitado sobre viviendas, el 44% ya están resueltas, y esto creo que también es muy importante trasladar porque -efectivamente- se tiene que hacer más, se debe hacer más y el Gobierno de España está haciendo todo lo indecible, pero evidentemente hay un trabajo que queremos poner en valor, sin menoscabo de que evidentemente no tenemos ninguna dificultad en seguir mejorando y en seguir planteando medidas para para agilizar esas ayudas.



Por tanto: gestión. Y habrá momento de poder visitar los municipios afectados -he estado con todos ellos y con todas ellas-, pero creo que ahora es el momento, no de la foto, sino de la gestión. Y en eso está el Gobierno de España y yo particularmente. En relación con las reuniones con el presidente Mazón, yo quiero reivindicar, en primer lugar, que el Gobierno de España ha estado aquí desde el minuto cero de la crisis. Lo ha estado en primer lugar con la delegada del Gobierno, con Pilar Bernabé, lo está con todos los ministros y ministras que se han desplazado y evidentemente yo vendré también en otras ocasiones a la provincia y a la Comunidad Valenciana. Y encantado de reunirme con el señor Mazón, faltaría más.

Pregunta: Buenas tardes, presidente. En relación a esto último de la reunión con Mazón, quería saber el motivo de por qué no se ha reunido en esta visita y si comparte las palabras que pronunció ayer el presidente de que existe una falta de coordinación. Él insinuó que podía ser incluso premeditada. Y si opina, por último, que este clima de confrontación con el Consell está afectando a la gestión de la emergencia. Muchas gracias.

Respuesta: Pues muchas gracias, Mateo. En primer lugar, la coordinación por parte de la Administración General del Estado es total y absoluta. Lo es a nivel sectorial, lo es a nivel de gobierno, porque la delegada del Gobierno está presente en todos los CECOPI y desde luego, la voluntad que tiene el Gobierno de España es de la máxima coordinación y cooperación con todas las administraciones, con todas las instituciones: el Govern de la Generalitat, la Diputación Provincial y todos y cada uno de los ayuntamientos afectados, sin duda alguna.

En segundo lugar, yo he reivindicado esta mañana y además lo he hecho público, ese agradecimiento a los alcaldes y alcaldesas que de todo signo político han venido a la reunión, han tenido un tono constructivo, realista sobre lo que tenemos que hacer y optimista respecto al futuro de esos municipios. Y yo quiero quedarme con eso, tendiendo la mano a todos los ayuntamientos, a todos los gobiernos municipales, a la Diputación Provincial y, por supuesto, también, a la Comunitat Valenciana. Vamos a arrimar el hombro, vamos a estar con ellos, porque, al fin y al cabo, toda España está con ellos y nosotros lo que queremos es que la reconstrucción y el relanzamiento de la provincia de Valencia y de la comunidad sea una realidad. Cuanto antes mejor.

Por tanto, yo creo que lo importante es que los ciudadanos sepan y que tengan la tranquilidad de que las ayudas están llegando y llegarán, y yo pediría que también otras instituciones, antes de confundir o desinformar sean rigurosas y también trasladen esa garantía, esa seguridad y esa tranquilidad al conjunto de ciudadanos y ciudadanas. Pero yo me quedo con ese tono constructivo desde el punto de vista de



la necesidad de trabajar conjuntamente, y es lo que pido al resto de representantes públicos.

Pregunta: Señor presidente, buenos días. Quería hacerle dos preguntas, por favor. Primero, me gustaría que valorara la posición que adoptaron ayer Vox, PP y Junts respecto al decreto ómnibus, que ha paralizado la posibilidad de ampliar y aumentar las pensiones o el bono del transporte. Y también como condición de esta primera pregunta, siempre que usted presentara decretos para paliar la decisión que se tomó en el Congreso para justamente poder mantener las pensiones, el bono gratuito e incluso las ayudas previstas para la dama. Gracias.

Respuesta: Muchas gracias por esta pregunta. Yo creo que es muy importante que reivindicemos la política útil y que seamos claros a la hora de decir que un proyecto político no es votar que no a todo, sobre todo cuando ese no implica el que se pongan en cuestión y en riesgo la revalorización de las pensiones, el transporte público de muchos jóvenes en nuestro país, las ayudas a la DANA que usted antes ha referido, las entregas a cuentas de las comunidades autónomas, la mayor capacidad de endeudamiento de la Comunitat Valenciana o ayudas y el tiempo de esas ayudas, por ejemplo, los afectados en los municipios que han sido mayormente castigados por los efectos de esta DANA.

La pregunta sería ¿De verdad aquellos partidos políticos que ayer votaron en contra, porque se podrían haber abstenido, pero votaron en contra, sus ciudadanos, los que confiaron en ellos en las últimas elecciones, les votaron para que no se revalorizan las pensiones, para que se bloqueara el transporte público, para que no llegaran las ayudas de la DANA a los municipios afectados, para que no llegaran las entregas a cuenta?

Hoy que me he reunido con alcaldes y alcaldesas de todos los partidos políticos y que me estaban pidiendo precisamente que esas ayudas y esa liquidez llegara a los ayuntamientos. Me estaban pidiendo, por ejemplo, una ampliación en los plazos para la gestión y la recepción de esas ayudas. Y eso también ha decaído. ¿De verdad les votaron para eso?

Yo creo que tenemos que hacer una apelación, una reivindicación a la política útil y a la política que, evidentemente, en la dialéctica legítima que tiene que tener el Gobierno y la oposición, pues no se incorpore un elemento que causa dolor social.

Y yo creo que el Gobierno ha hecho su trabajo, ha planteado un real decreto ley que trabajó con todos los grupos parlamentarios, que acordó con la mayoría parlamentaria en el Congreso de los Diputados y lo que les pediría a los grupos parlamentarios que



votaron en contra, particularmente al Partido Popular, aquí que estoy en Valencia, que reconsidere esta oposición destructiva que causa dolor social.

Causa dolor social porque los jubilados y jubiladas no saben si se va a revalorizar la pensión en los próximos meses. Los jóvenes que van y usan el transporte público no saben si van a poder tener un abono gratuito. Los alcaldes y alcaldesas, también de su partido político, no saben si sus vecinos y vecinas van a poder tramitar en un mayor plazo esas ayudas. Yo creo que hay que pedir a esos grupos parlamentarios que abandonen esa oposición destructiva porque causa dolor social.

Y el Gobierno ha hecho su tarea, que es proponer un escudo social. Y el Gobierno ha planteado un gran acuerdo al Congreso de los Diputados, a la mayoría de los grupos parlamentarios para hacer cosas tan de sentido común como revalorizar las pensiones, como que lleguen las ayudas a los municipios afectados por la DANA, como que los ciudadanos afectados por esta tragedia de la DANA tengan un tiempo suficiente como para poder presentar las ayudas.

En fin, entiendo que vivimos momentos de antipolítica, que parece que ya el todo vale lo damos por descontado, pero estas votaciones en el Congreso de los Diputados tienen unos efectos muy dolorosos en el conjunto de la ciudadanía y creo que son ellos los que tienen ahora que responder a cuál va a ser su posición. Porque, en fin, la apelación a la responsabilidad es para el Poder Ejecutivo y también para el Poder Legislativo y principalmente para aquellos grupos parlamentarios que no pensaron en el interés general, pensaron en de qué manera poder ganar una votación aún a costa del bienestar de la gente. Y hacer proyectos políticos a costa del bienestar de la gente me parece que es la peor forma de hacer política.

Muchas gracias a los medios de comunicación. El Gobierno ha hecho su trabajo, su tarea, y son los grupos parlamentarios que han votado en contra los que tienen que reconsiderar esta oposición destructiva que está causando dolor social. Y tienen que ser ellos los que los que decidan qué hacer, porque efectivamente la convalidación del mismo se tiene que someter a la votación de los grupos parlamentarios y a día de hoy, que sepamos, han votado que no. Gracias.

(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)